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В Челябинской области с началом ново-
го учебного года не произошло резкого 
увеличения стоимости койко-места в сту-
денческих общежитиях. В этом плане наш 
регион заметно отличается на фоне других 
субъектов Российской Федерации, в том 
числе и территорий, входящих в Уральский 
федеральный округ. Тем не менее южноу-
ральские парламентарии продолжают дер-
жать ситуацию на контроле. 

В середине прошлой недели в Законода-
тельном Собрании Челябинской области 
состоялось заседание рабочей группы, 

на котором были рассмотрены итоги монито-
ринга стоимости проживания в студенческих 
общежитиях, также участники встречи обсудили 
основные проблемы, с которыми сталкиваются 
вузы при установлении стоимости за койко-
место, попытались найти пути решения. 

В обсуждении принимали участие вице-спикер 
регионального парламента, председатель комите-
та по социальной и молодежной политике, культу-
ре и спорту Александр Журавлев (фракция «Еди-
ная Россия»), заместитель министра образования 
и науки Челябинской области Галина Казакова, а 
также представители высших учебных заведений, 
как государственных, так и коммерческих.

Открывая заседание, Александр Журавлев 
напомнил, что инициатива проанализировать 
ситуацию принадлежит федеральному прави-
тельству, после того как стало известно, что в 
ряде московских вузов цены в студенческих 
общежитиях были сильно завышены.

В Челябинской области по поручению пред-
седателя областного парламента Владимира 
Мякуша (фракция «Единая Россия») в короткие 
сроки был проведен мониторинг оплаты про-
живания в студенческих общежитиях.

Стоит отметить – после анализа получен-
ной от вузов информации был сделан вывод, 
что Южный Урал выгодно выделяется даже на 
общем фоне соседних регионов: у нас не на-
блюдается резко выросших цен за койко-место. 
Во многом, по словам участников заседания, это 
благодаря тому, что в нашей области эффектив-
но развита социальная политика, а студенчество 
относится к одной из самых социально незащи-
щенных категорий населения.

В среднем ценовой разбег за койко-место в 
студенческих общежитиях Челябинской области 
– от 63 рублей в месяц до 500 рублей в государ-
ственных вузах и чуть выше 2000 рублей – в 
коммерческих.

При этом стоит отметить, что в соответствии 
с новым федеральным законом об образова-
нии сами вузы теперь имеют право устанавли-
вать плату за проживание в своих общежитиях, 
многие российские высшие учебные заведения 
таким правом воспользовались. Южноураль-
ские вузы в подавляющем большинстве пока 
придерживаются рациональной политики и не 
взвинчивают цены до высот.  

На заседании рабочей группы особое внима-

ние уделялось методике расчета платы за койко-
место в студенческих общежитиях.

Представители ряда вузов подтвердили, что 
в стоимость проживания также включаются и 
дополнительные услуги, но студент сам решает, 
пользоваться ими или нет. Если нет, то плата 
ниже. В целом же плата за койко-место в студен-
ческом общежитии государственного вуза со-
стоит из основных коммунальных услуг: горячее 
и холодное водоснабжение и водоотведение, 
отопление и электроэнергия.

Как рассказал начальник управления по 
воспитательной и социальной работе Южно-
Уральского государственного медицинского 
университета Евгений Ванин, где, кстати, одна 

из самых низких плат – 73 рубля в месяц, ад-
министрация вуза руководствуется рекоменда-
тельным письмом Министерства образования 
и науки Российской Федерации, в котором и 
обозначен минимум платы за общежитие.

До конца этого года в медицинском вузе по-
вышения платы за общежитие не планируется. 

Прокомментировал стоимость койко-места 
в студенческом общежитии одного из ведущих 
региональных вузов ректор Южно-Уральского  
госуниверситета, депутат областного парламента 
Александр Шестаков (фракция «Единая Россия»). 
В этом вузе проживание в общежитии стоит 63 
рубля в месяц. 

– Мы понимаем важность социальной под-
держки студентов, – заметил Александр Шеста-
ков, – поэтому университет, который имеет раз-
личные источники финансирования, дотирует 
плату студентов за проживание в общежитии. 
Хотя, конечно, многие вузы приняли решение 
увеличить стоимость, руководствуясь новым 
федеральным законом об образовании. Наш вуз 
на такой шаг не пойдет. Правда, у нас есть не-
хватка мест в общежитиях, поэтому в универси-
тете ведется работа над проектом строительства 
нового общежития на тысячу мест.

В ходе обсуждения руководители высших 
учебных заведений, присутствовавших на 
рабочей группе, высказали общее мнение: 
решить вопрос стоимости проживания в сту-
денческих общежитиях можно, если будут до-
стигнуты договоренности с тарифными орга-
нами об установлении льготного тарифа на 
коммунальные услуги. В этом случае ряд вузов 
сможет снизить стоимость проживания в своих 
общежитиях.

По мнению Евгения Ванина, необходимо вне-
сти изменения в федеральное законодательство 
в части механизма расчета платы за проживание 
в студенческом общежитии или, как вариант, 
разработать единую конкретную схему расчета и 
установить пятипроцентный потолок стоимости 
по отношению к минимальной стипендии.

С тем, что для студенческих общежитий 
должна быть льготная система оплаты комму-
нальных услуг, согласился и вице-спикер област-
ного парламента Александр Журавлев.

– Чтобы обеспечить социальную защищен-
ность студентов, нужно продумать пути реше-
ния этого вопроса, которые помогут сохранить 
невысокую себестоимость проживания в сту-
денческих общежитиях, – прокомментировал 
Александр Леонидович. – И наша работа должна 
проводиться в нескольких направлениях. 

Начало. Продолжение на стр. 2

Тариф для сТуденТа
Цены на проживание в вузовских 
общежитиях Южного Урала – 
под контролем депутатов ЗСО

20 леТ обласТному  
парламенТу

Первый созыв в воспоминаниях парламентариев

Советы народных депутатов под 
залпы танковых орудий и звон 
битого стекла Останкинской 

телебашни канули в Лету, уступив ме-
сто новым законодательным органам 
власти и депутатам уже совсем иного 
склада. В России начался новый этап 
политической жизни. И по каждому со-
ставу, будь то Государственная Дума или 
Челябинская областная (в дальнейшем 
переименована в Законодательное Со-
брание Челябинской области), можно 
увидеть эпоху, понять, какой все-таки 
большой путь мы прошли за столь ко-
роткое время…

В преддверии празднования 
20-летнего юбилея ЗСО мы начинаем 
серию публикаций из воспоминаний 
депутатов, журналистов – всех, кто 
имел непосредственное отношение к 
работе и становлению Законодатель-
ного Собрания.

Сегодня с читателями «Парламент-
ской недели» своими воспоминания-
ми поделится первый председатель 
Вячеслав Николаевич Скворцов и де-
путат первого созыва Игорь Леонидо-
вич Белехов.

15 мая 1994 года парламентаризм в Челябинской области сделал 
маленький, но очень важный шаг: именно в этот день был выбран 
первый состав Челябинской областной думы.
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Цифра недели

учатся сегодня в вузах 
Челябинской области.  
еще 260 тысяч молодых  
людей получают образование  
в средних специальных 
учебных заведениях.

Цитата недели

Владимир мяКуШ, председатель Зсо (фракция «единая россия»): 
В Челябинской области работает 46 высших учебных заведений, как 
государственных, так и коммерческих. и стоимость проживания студентов  
в общежитиях этих вузов различная, например, в Южно-уральском медицинском 
университете платят по 63 рубля, но есть вузы, где эта цифра выше. наша задача 
– до конца года привести стоимость проживания в общежитиях в соответствие  
с рекомендациями и законодательством. необходимо провести тщательную, 
детальную работу, чтобы были конкретные результаты.

«180 тысяч студентов

«
Продолжение. 
Начало на стр. 1

Прежде всего это решение 
вопросов, касающихся та-
рифов. В настоящее время 

плата за коммунальные услуги для 
студенческих общежитий установле-
на как для юридического лица, но, 
на мой взгляд, это неправильно, к 
студентам должны быть примене-
ны льготные тарифы. Второй очень 
важный момент – не должно быть 
разницы между бюджетными студен-
тами и коммерческими. В-третьих, к 
сожалению, на сегодняшний день не 
все вузы могут похвастать достаточ-
ным количеством койко-мест в своих 
общежитиях, а значит, стоит вопрос о 
строительстве новых общежитий.

Добавим, что в большинстве 
высших учебных заведений регио-
на плата за общежитие для бюд-
жетных и коммерческих студентов 
установлена почти на одном уровне. 
При этом министр образования и 
науки Челябинской области Галина 
Казакова обратила внимание, что 

позиция южноуральского минобра 
полностью совпадает с позицией 
федерального Министерства обра-
зования: плата за койко-место в сту-
денческом общежитии должна быть 
в пределах 100 рублей.  

– Была просчитана себестои-
мость проживания, это порядка 500 
рублей за койко-место, – проком-
ментировала Галина Михайловна. 
– И чтобы плата не повышалась, 
необходимо проработать тарифный 

вопрос. Мы очень надеемся, что 
созданная рабочая группа поможет 
решить эту проблему, чтобы для 
студентов установили плату за ком-
мунальные услуги не как с юридиче-
ского лица, а как с физического.

Александр Журавлев заверил: 
рабочая группа продолжит свою ра-
боту, а тема стоимости проживания 
в студенческих общежитиях будет 
регулярно отслеживаться.

Ирина ЯББАРОВА

Александр Журавлев, заместитель 
председателя Законодательного Со-
брания Челябинской области, пред-
седатель комитета по социальной и 
молодежной политике, культуре и 
спорту (фракция «Единая Россия»):

– Попытаемся решить вопросы льгот-
ных тарифов для студентов. Обратимся 
в Единый тарифный орган с просьбой 
рассмотреть возможность установления 
льготного режима, если результата не бу-
дет, обратимся в федеральное правитель-
ство с просьбой обратить внимание на 
сложившуюся ситуацию.

Законопроект, вносящий 
изменения в закон о меж-
бюджетных отношениях, 

был разработан в целях реализации 
новых требований федерального 
законодательства и обеспечения 
сбалансированности областного и 
местного бюджетов в 2014 году. Он 
устанавливает новый принцип рас-
чета и распределения дотаций на вы-
равнивание бюджетной обеспечен-
ности муниципальных образований. 
Как пояснил депутатам министр фи-
нансов Андрей Пшеницын, вводит-
ся правило расчета общего объема 
дотаций исходя из необходимости 
достижения установленного законом 
об областном бюджете критерия вы-
равнивания финансовых возможно-
стей поселений по осуществлению 
органами местного самоуправления 
поселений полномочий по решению 
вопросов местного значения.

– В плановом периоде предусма-
тривается утверждение нераспреде-
ленного между поселениями объема 
дотаций на выравнивание бюджет-
ной обеспеченности поселений в раз-
мере 20 процентов общего объема 
указанных дотаций.

Также вводится правило о недопу-
стимости снижения размера дотаций 
для конкретного муниципального 

образования, утвержденных на трех-
летний период, и предусматривается 
механизм обеспечения данного тре-
бования, – пояснил министр.

Кроме того, в целях совершен-
ствования методики распределения 
дотаций на выравнивание бюджет-
ной обеспеченности муниципальных 
районов (городских округов) часть 
указанной дотации предлагается 
распределять по подушевому прин-
ципу исходя из численности насе-
ления муниципальных образований. 
По мнению руководства области, это 
будет способствовать стимулирова-
нию муниципальных образований к 
наращиванию доходного потенциа-
ла, так как его рост не приведет в 
дальнейшем к сокращению дотации.

Комментируя позицию комитета 
Законодательного Собрания по бюд-
жету и налогам, спикер парламента 
Владимир Мякуш (фракция «Единая 
Россия») еще раз подчеркнул, что 
проект закона был разработан с це-
лью приведения в соответствие об-
ластного законодательства с измене-
ниями Бюджетного кодекса РФ.

– Законопроект был детально 
рассмотрен на рабочих совещаниях 
и заседании комитета по бюджету и 
налогам. Методика расчетов меж-
бюджетных трансфертов местным 

бюджетам, включенных в законо-
проект, легла в основу расчета со-
ответствующих расходов в проекте 
областного бюджета, – сказал Вла-
димир Мякуш.

Внесение изменений в Закон «Об 
областном бюджете на 2013 год и 
плановый период 2014 и 2015 годов» 
было обусловлено необходимостью 
уточнения параметров бюджета в 
связи с включением дополнитель-
ных федеральных трансфертов, по-
ступлений от госкорпорации «Роса-
том», а также уточнением отдельных 
направлений расходов.

– Доходы областного бюджета 
2013 года в целом увеличились на 2 

миллиарда 387,3 миллиона рублей, в 
том числе за счет дотаций на обеспе-
чение сбалансированности бюджета в 
размере 1 миллиарда 970,6 миллиона 
рублей, – докладывает министр фи-
нансов Андрей Пшеницын. – Также 
законопроектом предлагается увели-
чить расходы областного бюджета за 
счет дополнительных федеральных 
средств на сумму 406,7 миллиона ру-
блей, которые будут направлены на 
государственную поддержку сельхоз-
товаропроизводителей (267,8 милли-
она рублей), обеспечение инвалидов 
и ветеранов техническими средства-
ми реабилитации (68,1 миллиона ру-
блей), обеспечение жильем отдель-

ных категорий граждан (35,2 миллио-
на рублей), реализацию мероприятий 
федеральной целевой программы 
развития образования (27,8 миллиона 
рублей) и по другим направлениям. 
Поступления от госкорпорации «Ро-
сатом» в сумме 5 миллионов 781,78 
тысячи рублей будут направлены на 
строительство водопровода в посе-
лок Метелино Озерского городского 
округа в рамках ОЦП «Преодоление 
последствий радиационных аварий 
на ПО «Маяк» и обеспечение радиа-
ционной безопасности Челябинской 
области на 2011 – 2015 годы».

Одновременно проектом закона 
предусматривается перераспределе-
ние отдельных направлений расходов 
между главными распорядителями 
средств областного бюджета, кодами 
бюджетной классификации и муни-
ципальными образованиями в связи 
с уточнением полномочий, объема 
финансирования и механизмов реа-
лизации отдельных мероприятий.

В связи с выделением Челя-
бинской области из федерального 
бюджета дотаций на обеспечение 
сбалансированности бюджета пред-
усматривается сокращение объема 
его дефицита в 2013 году. С учетом 
вносимых изменений параметры 
областного бюджета на 2013 год со-
ставят по доходам 98 миллиардов 
14,1 миллиона рублей, по расходам 
– 113 миллиардов 150,7 миллиона 
рублей. Дефицит – 15 миллиардов 
136,6 миллиона рублей.

На общем голосовании законода-
тели поддержали решение комитета 
по бюджету и налогам и приняли оба 
законопроекта.

Оксана ВЕЛИКАЯ

Тариф для сТуденТа

бЮджеТные Вопросы

Наименование образовательной организации
Размер платы 

за проживание студентов 
в общежитии

Южно-Уральский государственный университет 63 руб/месяц
Челябинский государственный университет 451,02 руб/месяц
Челябинский государственный педагогический 
университет 300 руб/месяц

Челябинская государственная агроинженерная 
академия

500 руб/месяц (бюджетники)
1270 руб. –1350 руб/месяц 

(платники)
Южно-Уральский государственный медицинский 
университет 73 руб/месяц

Уральский государственный университет физической 
культуры 500 руб/месяц

Челябинская государственная академия культуры 
и искусств 475 руб/месяц

Южно-Уральский государственный институт искусств 
имени П.И. Чайковского 127 руб/месяц

Магнитогорский государственный технический 
университет имени Г.И. Носова 500 руб/месяц

Уральская государственная академия ветеринарной 
медицины 300 руб/месяц

Магнитогорская государственная консерватория 
(академия) имени М.И. Глинки 135 руб/месяц

Уральский социально-экономический институт 
(филиал) ОУ профсоюзов ВПО «Академия труда 
и социальных отношений» (негосударственный вуз)

2100 – 2700 руб/месяц 

Средний размер стипендии по вузам области – 1200 руб/месяц.

Кто сколько платит

На ноябрьском заседании южноуральского парламента депутаты 
рассмотрели сразу несколько законопроектов, касающихся вопросов 
бюджета и межбюджетных отношений. В частности, они внесли изме-
нения в законы Челябинской области «О межбюджетных отношениях 
в Челябинской области» и «Об областном бюджете на 2013 год и плано-
вый период 2014 и 2015 годов». 
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Как рассказала парламентари-
ям заместитель министра ра-
диационной и экологической 

безопасности Челябинской области 
Елена Трофименко, летом этого года 
был расширен перечень правонару-
шений, за которые полагается нало-
жение административного штрафа, а 
также были увеличены суммы штра-
фов за уничтожение редких видов 
растений и животных, занесенных в 
Красную книгу Российской Федерации.

– Подготовленный законопроект 
предлагает также расширить перечень 
деяний, образующих состав админи-

стративного нарушения, и увеличить 
размеры штрафов за уничтожение 
редких и исчезающих видов растений 
и животных, занесенных в Красную 
книгу Челябинской области, – заме-
тила Елена Сергеевна. – Принятие за-
конопроекта повысит эффективность 
охраны исчезающих и редких живот-
ных, которые находятся под охраной.

Что касается суммы штрафов, то 
они увеличены практически вдвое. 
В действующей редакции закона 
штрафные санкции для физических 
лиц предполагались в сумме от полу-
тора до двух тысяч рублей, для долж-

ностных лиц – от трех до пяти тысяч 
рублей, а для юридических – от 30 
до 100 тысяч рублей. С учетом вноси-
мых изменений сумма штрафов для 
физических лиц составит от двух с по-
ловиной до пяти тысяч рублей, долж-
ностных лиц предлагается наказывать 
рублем в сумме от 10 до 15 тысяч ру-
блей. Что касается юридических лиц, 
то в этом случае штраф предусмотрен 
от 100 до 300 тысяч рублей.

Стоит отметить, что вице-спикер 
областного парламента, председатель 
комитета по законодательству, госу-
дарственному строительству и мест-
ному самоуправлению Семен Митель-
ман (фракция «Единая Россия») счи-
тает, что за уничтожение редких рас-
тений и животных наказание должно 
быть значительно жестче. 

– Что такое пять тысяч рублей за 
уничтожение редкого животного или 

растения, занесенного в Красную кни-
гу? Когда даже за размещение ре-
кламы без согласования с жителями 
близлежащих домов сумма штрафов 
составляет от 500 тысяч до 1 миллиона 
рублей, – озвучил свое мнение Семен 
Аркадьевич. – Считаю, что законопро-
ект требует доработки, поскольку, по 
мнению депутатов комитета по законо-
дательству, штрафы слишком малень-
кие для такого серьезного нарушения. 
Обращаюсь с просьбой к депутатам вы-
сказать свои предложения и направить 
поправки к законопроекту, ведь тема 
эта общественно важная.

Предложение комитета по законо-
дательству, государственному строи-
тельству и местному самоуправлению 
поддержал и спикер регионально пар-
ламента Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»).

– Вопрос действительно имеет 
широкий общественный резонанс, 
– обратился к депутатам Владимир 
Викторович, – поэтому просьба от-
нестись к нему серьезно и внести свои 
предложения. 

Пока проект закона принят только 
в первом чтении.

Ирина ЯББАРОВА

Депутаты Законодательного Собрания Челябинской области счи-
тают, что редкие виды растений и животных, занесенные в Красную 
книгу Челябинской области, должны быть под более пристальным 
контролем, а за их уничтожение необходимо ввести солидные штраф-
ные санкции. Именно поэтому на очередном заседании депутатского 
корпуса были внесены изменения в закон «Об административных 
правонарушениях Челябинской области».

В Законодательном Собрании 
Челябинской области, так же 
как и в органах исполнитель-

ной власти, вводится процедура обя-
зательной оценки регулирующего воз-
действия принимаемых нормативных 
правовых актов Челябинской области, 
которые касаются предприниматель-
ской и инвестиционной деятельности. 
Планируется, что на предстоящем де-
кабрьском заседании южноуральско-
го парламента депутаты примут про-
ект постановления, определяющий 
порядок процедуры оценки законо-
дательных инициатив и действующих 
законов. Руководителям обществен-
ных организаций по защите предпри-
нимателей будет предложено заклю-
чить соглашение с Законодательным 
Собранием об участии в процедуре. У 
предпринимателей и инвесторов по-
является возможность принимать не-
посредственное участие в разработке 
законопроектов, затрагивающих их 
интересы, вносить свои изменения и 
предложения. Оценку регулирующе-
го воздействия будет проводить сам 
субъект законодательной инициати-
вы, ставший инициатором и разработ-
чиком законопроекта. 

Извещение о поступлении за-
конопроекта, требующего оценку, 
будет размещаться на сайте Законо-
дательного Собрания, где уже рабо-
тает вкладка «Процедура оценки» в 
разделе «Законотворчество». Там 
же будут указываться контактные 
данные для передачи автору зако-
нопроекта замечаний и предложений 
членов бизнес-сообщества. Далее 
разработчик законопроекта должен 
будет подготовить свод всех посту-
пивших замечаний и предложений и 
отчет об итогах оценки, которые также 
будут публиковаться на парламент-
ском сайте. В случае когда субъект 
законодательной инициативы после 
проведения оценки принял решение 

внести законопроект на рассмотрение 
депутатов, к проекту закона он дол-
жен приложить и отчет оценки регу-
лирующего воздействия, по которому 
будет сделано экспертное заключение 
о соблюдении всех правил процедуры 
оценки. Эксперты вправе выдать как 
положительное заключение, так и от-
рицательное. Оно будет направляться 
разработчику и профильному коми-
тету регионального парламента, рас-
сматривающему внесенный законо-
проект. Члены профильного комитета 
будут принимать решение с учетом 
экспертного заключения и заключе-
ния правового управления и смогут 
вынести несколько вариантов реше-
ния: одобрить и внести проект закона 
на рассмотрение Законодательного 
Собрания, одобрить и отправить на 
доработку, оставить без рассмотрения 
и направить на повторное проведение 
оценки регулирующего воздействия в 
случае, если в заключении будет ука-
зано, что нарушена процедура, либо 
рекомендовать областному парла-
менту отклонить законопроект, если 
в заключении будет указано, что его 
принятие может повлечь негативные 
последствия.

Также законодатели планируют 
принять еще одно постановление, 
устанавливающее правила проведе-
ния экспертизы уже действующих за-
конов и постановлений Челябинской 
области в сфере предприниматель-
ства и инвестиционной деятельности. 
Список законов, подлежащих оценке, 
и сроки проведения экспертизы также 
будут вывешены на сайте.

Второй вопрос повестки заседания 
совета касался проблемы оформления 
предпринимателями разрешительной 
документации на водопользование 
для бытовых нужд. Председатель ко-
митета по промышленной политике 
ЧРО ООО МиСП «ОПОРа России» Денис 
Константинов рассказал коллегам, что 

в Челябинской области 90 процентов 
городских населенных пунктов и 22 
процента сельских имеют централи-
зованную систему водоснабжения. 
Жители, в том числе предпринима-
тели, остальных населенных пунктов 
вынуждены добывать воду для пи-
тьевых и бытовых нужд посредством 
устройства скважин и колодцев.

В соответствии со статьей 19 Фе-
дерального закона «О недрах» и ста-
тьей 4 Закона Челябинской области «О 
пользовании недрами на территории 
Челябинской области» собственники 
земельных участков, землепользова-
тели, землевладельцы и арендаторы 
земельных участков имеют право по 
своему усмотрению осуществлять 
устройство и эксплуатацию бытовых 
колодцев и скважин на первый во-
доносный горизонт, не являющийся 
источником централизованного во-
доснабжения, в порядке, устанавли-
ваемом соответствующими органами 
исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации. При этом в за-
конодательстве Российской Федерации 
и Челябинской области отсутствует по-
нятие «первый водоносный горизонт».

– Помимо этого, для устройства 
скважины или колодца необходимо 
получить лицензию на добычу под-
земных вод, используемых для целей 

питьевого и хозяйственно-бытового 
водоснабжения, и сопутствующие 
документы, – объясняет докладчик. 
– Но из-за несовершенства законода-
тельства, в том числе отсутствия чет-
кой регламентации действий органов 
власти по оформлению разрешитель-
ной документации, это представляет 
для предпринимателя серьезный ад-
министративный барьер и способству-
ет злоупотреблениям со стороны чи-
новников. Кроме того, производство 
работ по устройству скважины после 
оформления разрешения влечет для 
предпринимателя значительные де-
нежные затраты.

Таким образом, проблема добы-
чи и использования предпринимате-
лями воды для питьевых и бытовых 
нужд особенно актуальна для сель-
ской местности, поскольку зачастую 
становится для сельских предприни-
мателей непреодолимым барьером 
в развитии собственного бизнеса, а 
следовательно, и в экономическом 
развитии сельской местности.

Денис Константинов предложил 
предпринимательскому сообществу 
и представителям законодательных 
органов подключиться к изучению 
этого вопроса и разработать план ме-
роприятий для решения озвученной 
проблемы. Члены совета поддержали 

докладчика и решили обратиться к 
председателю областного парламен-
та Владимиру Мякушу с просьбой о 
создании в Законодательном Собра-
нии рабочей группы с привлечением 
депутатов Законодательного Собра-
ния, заинтересованных органов го-
сударственной власти, специалистов 
аппарата Законодательного Собрания 
и представителей предприниматель-
ского сообщества в целях изучения 
вопроса оформления предпринимате-
лями разрешительной документации 
на добычу подземных вод для соб-
ственных нужд и выработки предло-
жений по снижению административ-
ных барьеров для малого бизнеса.

В завершение заседания директор 
магнитогорского центра правовой 
поддержки и научных исследований 
«Родной город» Владимир Ишимов 
выступил перед советом с докладом 
о развитии малого бизнеса, занятого в 
сфере торговли, в условиях широкого 
распространения торговых сетей. Он 
обратил внимание участников засе-
дания на отсутствие в регионе и му-
ниципальных образованиях стратеги-
ческих программ развития торговли, 
что в будущем может привести к вы-
теснению малого бизнеса крупными 
торговыми сетями.

Оксана ВЕЛИКАЯ

В минувшую среду состоялось заседание общественного совета по 
предпринимательству, созданного при Законодательном Собрании 
Челябинской области. Челябинские бизнесмены обсудили введение 
обязательной процедуры оценки регулирующего воздействия зако-
нов и законопроектов, проблемы оформления предпринимателями 
разрешительной документации на водопользование для бытовых 
нужд, а также говорили о ситуации с малым предпринимательством и 
регулировании деятельности торговых сетей.

ЧТо ВолнуеТ малыЙ биЗнес

депуТаТы насТаиВаЮТ на уВелиЧении ШТрафоВ  
За униЧТожение редКих ВидоВ жиВоТного и расТиТельного мира обласТи
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Не секрет, что пожилые люди – 
пенсионеры и ветераны – самая 
активная часть населения. И надо 
отметить, что именно эта катего-
рия самая многочисленная. Так, 
областная ветеранская организа-
ция объединяет более миллиона 
ветеранов и каждый из них, не-
смотря на возраст, до сих пор в 
активном жизненном строю, вос-
питывает подрастающее поколе-
ние, передает опыт и мудрость 
своим детям, внукам, правнукам. 
Как заметил председатель об-
ластного совета ветеранов Челя-
бинской области Анатолий Сурков, 
главная задача ветеранского дви-
жения – помочь депутатам, пра-
вительству, губернатору создать 
в регионе обстановку всеобщего 
согласия и понимания.

В последних числах ноября в 
столице Южного Урала про-
шла VII отчетно-выборная 

конференция Челябинского област-
ного совета ветеранов, на которой 
присутствовали и представители 
органов власти: председатель Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия»), вице-спикер об-
ластного парламента Александр 
Журавлев (фракция «Единая Рос-
сия»), заместители председателя 
регионального правительства Ирина 
Гехт и Максим Осипенко, а также 
председатель Общественной пала-
ты Челябинской области Вячеслав 
Скворцов.

От депутатского корпуса областно-
го парламента участников отчетно-
выборной конференции попривет-
ствовал спикер Законодательного Со-
брания Владимир Мякуш. Он отметил, 
что современное российское общество 
невозможно представить без актив-
ной деятельности общественных ор-
ганизаций ветеранов войны и труда.

– Ветераны, как и в молодые 
годы, впереди, всегда в гуще жизни, 
– обратился к участникам конфе-
ренции Владимир Викторович. – Вы 
частые гости в школьных классах, 
студенческих аудиториях, в воин-
ских и трудовых коллективах. Свой 
богатый жизненный опыт, активную 
гражданскую позицию, душевную 
щедрость и мудрость вы передаете 
подрастающему поколению, нашим 
детям и внукам. Особой благодарно-

сти заслуживает деятельность Челя-
бинского областного совета, город-
ских и районных советов ветеранов 
по воспитанию у молодежи нрав-
ственных ценностей, патриотизма, 
уважения к старшему поколению, 

чему дана высокая оценка Законо-
дательным Собранием. 

Стоит отметить, что со стороны ор-
ганов государственной власти к юж-
ноуральским ветеранам отношение 
особое: ни одно крупномасштабное 
мероприятие не обходится без их уча-
стия, к ним прислушиваются, с ними 
советуются, их поддерживают. В обла-
сти действует целый ряд мер социаль-
ной поддержки для ветеранов. 

Законодательным Собранием Че-
лябинской области еще в 2010 году 
была учреждена премия «Обществен-
ное признание», которая вручается 
за многолетний добросовестный и 
безупречный труд, активное участие 
в деятельности общественных орга-
низаций ветеранов. Примечательно, 
что с предложением об учреждении 
подобной награды к депутатам об-

ластного парламента обратился пред-
седатель областного совета ветеранов 
Анатолий Сурков. Южноуральские 
парламентарии поддержали инициа-
тиву ветеранского движения, согла-
сившись с тем, что на Южном Урале 
действительно много по-настоящему 
заслуженных и удивительных людей, 
заслуги которых должны быть при-
знаны на самом высоком уровне. 
Как заметил Владимир Мякуш, этой 
знаковой награды удостоены уже 350 
активистов ветеранского движения.

К слову, выступая на конференции, 
Анатолий Петрович Сурков озвучил 
предложение вручать премию «Об-
щественное признание» обществен-
ным организациям, внесшим боль-
шой вклад в развитие Южного Урала. 
Предложение Владимиром Мякушем 
было поддержано.

– Отмечу, что работа областного 
парламента ведется в тесном и кон-
структивном взаимодействии с област-
ным советом ветеранов и его руко-
водителями – Анатолием Петровичем 
Сурковым, Михаилом Георгиевичем 
Нуждиным, – добавил Владимир Вик-
торович. – И взаимодействие наше 
направлено на повышение качества 
жизни южноуральцев. В целях реали-
зации данной задачи подписано согла-
шение между Челябинским областным 
советом ветеранов и Челябинским ре-
гиональным отделением партии «Еди-
ная Россия». При этом руководители 
Челябинского областного совета вете-
ранов – не гости на заседаниях Зако-
нодательного Собрания, комитетов об-
ластного парламента, а полноправные 
партнеры и активные участники. Ни 
один закон, затрагивающий интересы 
жителей Южного Урала, не проходит 
мимо Челябинского областного совета. 
Депутаты Законодательного Собрания 
не принимают ни один нормативный 
правовой акт без экспертной оценки 
областного совета ветеранов.

То, что продуктивное сотрудниче-
ство с органами власти существует 

давно, подтвердил председатель со-
вета ветеранов Челябинской области. 
Анатолий Петрович заметил, что де-
путаты Законодательного Собрания, 

органы исполнительной власти под-
держивают многие инициативы ве-
теранов. Целый ряд предложений от 
ветеранского сообщества уже обрел 
вполне конкретную форму поддержки 
со стороны органов государственной 
власти Южного Урала.

К примеру, в 2011 году совет вете-
ранов Челябинской области выступил 
с инициативой о проведении в столи-
це Южного Урала форума тружеников 
тыла Уральского федерального окру-
га. Идея была поддержана депутата-
ми областного парламента, главой 
региона. В ноябре 2011 года форум 
состоялся на одной из главных пло-
щадок Челябинска – в театре драмы 
имени Наума Орлова. В общей слож-
ности в нем приняли участие около 
900 делегатов, среди которых было 
более 600 тружеников тыла из регио-
нов Уральского федерального округа. 
Подобный форум проходил в России 
впервые. Именно в ходе мероприя-
тия председатель областного совета 
ветеранов выступил с предложением 
об учреждении и присвоении Челя-
бинску и Магнитогорску звания «Город 
трудовой славы». Депутаты Законода-
тельного Собрания единогласно пред-
ложение поддержали и в порядке 
законодательной инициативы обрати-
лись к федеральным парламентари-
ям. В настоящее время, как рассказал 
Анатолий Сурков, проект закона уже 
разработан, правда, его обсуждение 
пока не состоялось.

Продолжение на стр. 5

депуТаТы и ВеТераны: ЗаКон и мудросТь

Владимир МяКУш, председатель Законодательного Собрания 
Челябинской области (фракция «Единая Россия»):

– Депутаты Законодательного Собрания Челябинской области не отходят 
от своей главной цели – сохранять и выполнять социальные обязательства, 
отстаивать интересы большинства, защищать права и достоинства человека. 
Каждый день работать над повышением качества жизни в регионе. И мы не 
отказываемся от своих обязательств. 

На наших встречах и в своих письменных обращениях ветераны уделяют 
внимание не только вопросам поддержки старшего поколения, но и во-
просам семейной, демографической политики, образования, их интересует 
решение вопросов всех слоев нашего общества.

Подчеркну, что социальный ориентир областного бюджета не меняется 
уже более 10 лет. Меры социальной поддержки различным категориям 
граждан предоставляются исходя из возможностей областного бюджета. При 
этом замечу, что объем финансирования мер социальной поддержки вете-
ранов труда и тружеников тыла постоянно увеличивается. Так, в областном 
бюджете на 2013 год на реализацию мер соцподдержки тружеников тыла и 
ветеранов труда было выделено 3,2 миллиарда рублей, в следующем году 
планируется выделить более 3,5 миллиарда рублей. Несмотря на то что де-
фицит областного бюджета в следующем году составит более 12 миллиардов 
рублей, более 73 процентов средств будет направлено на социальную сферу, 
здравоохранение, образование, культуру.

Мы многое сделали, но предстоит сделать еще больше. Уверен, что сов-
местными усилиями Законодательного Собрания, правительства области, 
органов местного самоуправления во взаимодействии с ветеранскими орга-
низациями мы сможем решить все поставленные задачи. 
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помощь ВеТерану
Руководство фракции «Единая Россия» 

в пятницу, 6 декабря, поддержало предло-
жение председателя Законодательного Со-
брания Владимира Мякуша о выделении 
материальной помощи ветерану Великой 
Отечественной войны.

1 декабря с просьбой выделить 40 тысяч 
рублей отцу, ветерану ВОВ Владимиру 
Степановичу Гришину, на прием к Вла-

димиру Мякушу пришел его сын Дмитрий. Этот 
вопрос был в подвешенном состоянии с 2011 
года, до того времени, пока семья не обрати-
лась в приемную партии «Единая Россия».

Денежные средства нужны ветерану в ка-
честве компенсации затрат на ремонт жилья. 
Запрос в Управление социального развития г. 
Челябинска прояснил, что ветеран в настоящее 
время состоит первым в очереди на получение 
субсидии. В первом квартале 2014 года, как 
только деньги поступят из областного бюджета, 
органы социальной защиты готовы перечислить 
их Владимиру Степановичу.

Однако на приеме Владимир Мякуш решил 
не ждать следующего года. Он подчеркнул, что 
в первую очередь необходимо оказывать по-
мощь людям пожилого возраста и детям. «На 
ремонт жилья Владимир Степанович потратил 
40 тысяч рублей, это не самая большая сумма. 
Мы решим этот вопрос еще до Нового года. 
За то, что ветераны сделали для нас в годы 
войны и после нее, за мирную жизнь сегодня, 
это – малость, которую мы можем сделать», – 
сказал Владимир Мякуш.

Дорогие соотечественники!

9 мая 2015 года все прогрессивное челове-
чество будет праздновать 70-летие Побе-
ды в Великой Отечественной войне 1941 

– 1945 годов. Южный Урал внес в нее громадный 
вклад. За героизм на полях сражений 224 наших 
земляка были удостоены звания Героя Советского 
Союза. Но линия фронта в те годы была не только 
на передовой, она проходила и через заводы и 
фабрики нашего края, который стал настоящей 
кузницей победы. 10,5 тысячи наших земляков 
и 16 предприятий за доблестный труд в годы 
Великой Отечественной были удостоены высо-
ких государственных наград, 18 коллективам на 
вечное хранение вручено Красное Знамя Государ-
ственного комитета обороны.

Ветераны призывают всех южноуральцев ак-
тивно включиться в подготовку к исторической 
дате, усилить пропаганду огромного вклада Юж-
ного Урала, прежде всего Танкограда и Магнитки, 
подвигов наших земляков в разгроме фашизма.

Мы обращаемся к руководству области, ра-
ботникам социальной защиты, здравоохранения, 
культуры, экологии, спорта и туризма с просьбой 
завершить создание комфортных условий для 
проживания участников Великой Отечественной 
войны, чтобы юбилей Победы встретили как 
можно больше фронтовиков и тружеников тыла.

Мы просим органы местного самоуправле-
ния активизировать работу по благоустройству 
парков и скверов, в которых установлены ме-
мориалы и памятники защитникам Отечества, 
улиц, носящих имена участников войны, про-
вести реставрацию монументов, могил, памят-
ников истории, обелисков, мемориальных досок, 
обеспечить организацию культурно-массовых 
мероприятий, вахт Памяти, уроков мужества для 
детей и молодежи, направленных на сохранение 
исторической памяти о событиях Великой Отече-
ственной войны.

Мы обращаемся к ветеранам, перенесшим 
все тяготы и лишения войны, с просьбой активи-
зировать работу среди населения по сохранению 
и увековечиванию памяти о проявленном в годы 
Великой Отечественной войны мужестве и геро-
изме народов СССР, воспитывать у подрастающе-
го поколения чувство гордости за великий подвиг 
в борьбе с фашизмом.

Ветераны Южного Урала призывают предста-
вителей всех политических партий и религиозных 
конфессий нашего края забыть все споры и раз-
ногласия. Только вместе мы сможем решать все 
задачи, стоящие перед нашей страной, только 

вместе мы будем достойны памяти павших на 
полях Великой Отечественной.

Мы обращаемся к главному управлению мо-
лодежной политики правительства области: не-
обходимо создать специализированные студен-
ческие отряды по строительству памятных мест, 
по благоустройству памятников истории, захоро-
нений участников войны; привлечь молодежные 
организации, волонтеров к уходу за мемориала-
ми, памятниками, обелисками, мемориальными 
досками, фронтовиками, госпиталем ветеранов 
войны и участников боевых действий, к расшире-
нию поискового движения и оснащения отрядов 
современными средствами обнаружения.

Молодежь, теплота ваших сердец не толь-
ко согреет ветеранские души – с еще большей 
энергией она вернется к вам. Вернется, чтобы 
сделать связь поколений Отечества поистине не-
разрывной.

Мы обращаемся к краеведам, хранителям 
музеев, архивов с просьбой накапливать и остав-
лять потомкам не выдуманную, а правдивую 
историю, обнародовать подлинные документы 
лихолетья, создавать и расширять экспозиции, 
посвященные защитникам Отечества.

Мы обращаемся к историкам, ученым: нужно 
издавать научные и исторические материалы, 
аргументами и фактами разоблачать фальсифи-
каторов, стремящихся цинично извратить био-
графию страны, беспардонно исказить итоги Ве-
ликой Отечественной войны, очернить боевой и 
трудовой подвиг, – и тем самым защитить прав-
ду о войне. К сожалению, мертвые не могут это 
сделать. Это наш с вами долг – ныне живущих.

Мы призываем представителей всех творче-
ских союзов, издателей, работников культуры 
расширить репертуар и произведения патрио-
тической тематики. Давайте вместе добиваться, 
чтобы в театрах, библиотеках, магазинах, киосках 
на эту тему было больше спектаклей, научной, 
художественной и исторической литературы, ви-
деофильмов, записей на магнитных носителях 
с государственной символикой, фотоальбомов, 
буклетов, комплектов плакатов, открыток, кассет, 
фотовыставок. Каждый артист, художник, писа-
тель и композитор должен внести свой личный 
вклад в реальную подготовку славной даты.

Мы призываем средства массовой инфор-
мации через созданные специальные рубрики 
полнее освещать историческую правду о Великой 
Отечественной войне, боевых и трудовых под-
вигах южноуральцев в борьбе с захватчиками, 
повсеместно и оперативно освещать ход подго-

товки к юбилею, противостоять попыткам фаль-
сификации событий и итогов войны. Ветераны 
уверены в том, что вы способны переломить си-
туацию, когда массив негативной информации, 
пропагандирующей насилие, безнравствен-
ность, искажающей исторические события, зна-
чительно больше тематики патриотической и 
нравственной направленности.

Мы призываем руководителей всех пред-
приятий, организаций и учреждений Южного 
Урала приложить все усилия по консолидации 
своих коллективов на достойную подготовку и 
проведение грядущего эпохального события.

Ветераны призывают всех южноураль-
цев потрудиться на совесть, чтобы:

не угасала память о прошлом; �
сохранился для будущих поколений боевой и  �

трудовой подвиг земляков;
высились и возводились обелиски и ме- �

мориальные комплексы во славу российского 
воинства;

всегда цвели живые цветы на могилах героев  �
и высаживались новые парки Победы;

успеть достойно отблагодарить фронтовиков,  �
тружеников тыла;

у молодежи была реальная возможность  �
услышать живой голос победителей, звон орде-
нов и медалей на груди бабушек и дедушек;

сохранить как бесценные реликвии их жиз- �
ненные устои.

 Будем верны памяти и подвигам наших 
предков. Сделаем все, чтобы праздник 70-летия 
Великой Победы пришел в каждый город, в 
каждый поселок, в каждую деревню, на каждую 
улицу, в каждый переулок, в каждый дом и стал 
главным событием для всех семей и каждого 
южноуральца. 

Мы заверяем всех южноуральцев в том, что 
ветераны Челябинской области примут самое 
активное участие в подготовке и праздновании 
славного юбилея и сделают все от них завися-
щее, чтобы 70-я годовщина Победы в Великой 
Отечественной войне была достойно отмечена 
и навсегда осталась в памяти жителей региона. 
Вечная память павшим героям, вечная слава 
живым! 

Принято делегатами  
отчетно-выборной конференции  
Челябинского областного совета  

ветеранов 
29 ноября 2013 года. 

Продолжение. Начало на стр. 4

Традиционными стали встречи депутатов и 
тружеников тыла, ветеранов в канун Дня 
Победы. Торжественные приемы – воз-

можность не только отметить поистине важный 
праздник для каждого россиянина, но и обсудить 
насущные житейские вопросы, наметить на буду-
щее планы дальнейшего сотрудничества.

– Знаковой традицией становятся приемы 
в Законодательном Собрании героев Социа-
листического Труда, полных кавалеров ордена 
Трудовой Славы, – обратил внимание спикер 
областного парламента. – В Челябинской обла-
сти в 2011 году вышло второе издание сборника 
«Трудовая доблесть Южного Урала», а в текущем 
году – третье издание сборника. И в его издании 
Законодательное Собрание области приняло са-
мое непосредственное участие.

Еще одна инициатива ветеранского движе-
ния, которая нашла отклик у южноуральских 
законодателей, касается проблем южноураль-
ской глубинки. В Челябинской области есть 
населенные пункты, где проживает небольшое 
количество семей, в основном это пожилые 
люди, которым нужна помощь в решении 
элементарных бытовых вопросов. Но в таких 
деревнях, как правило, нет ни фельдшерско-
акушерского пункта, ни почтового отделения, 
ни сельского клуба... На сегодняшний день в 
регионе порядка 343 небольших населенных 
пунктов.

Как рассказал Анатолий Петрович, на пред-
ложение об организации специальной акции 
для поддержки жителей глубинки, которое так-
же озвучил областной совет ветеранов, Влади-
мир Мякуш заметил, что тема действительно 
важная и требует пристального внимания.

Добавим, что по результатам всех инициатив 
и предложений, которые были озвучены ветера-
нами, в том числе и во время отчетно-выборной 
конференции, спикер областного парламента 
дал указание проработать каждую тему. Уже со-
ставлен план мероприятий по реализации ряда 
инициатив. 

Подготовила Ирина ЯББАРОВА 

депуТаТы и ВеТераны: 
ЗаКон и мудросТь

обращение делегатов VII отчетно-выборной  
конференции ветеранов Челябинской области

ЧТобы памяТь жила В поКолениях!
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выборы

Выборы в Думу были назначены на  
15 мая 1994 года, вместе с повторны-
ми выборами в Совет Федерации. Мы 

сумели сформировать единый список кандида-
тов от Союза промышленников и предпринима-
телей, многих из которых поддержали другие 
общественно-политические движения и партии. 
Лично у меня не было планов выдвигаться в 
депутаты, но коллеги по СПП настояли: «Зава-
рил всю кашу – теперь не отступай!». Я принял 
решение баллотироваться по родному Злато-
устовскому избирательному округу, буквально 
за несколько дней собрал необходимое количе-
ство подписей и был зарегистрирован в качестве 
кандидата.

Сегодня мне странно видеть, как некоторые 
кандидаты тратят миллионы рублей и долларов 
на свои избирательные кампании. В 1994 году 
об этом даже не шло речи: ни я, ни большин-
ство моих коллег по СПП не вели агитации, не 
открывали избирательных счетов, не печатали 
листовки.

Выборы прошли успешно, принеся нашему 
Союзу промышленников две трети депутатских 
мандатов. За несколько дней до первого за-
седания областной Думы состоялось совещание 
десяти депутатов-промышленников под эгидой 
областной администрации, на котором мои кол-
леги вновь подтвердили свою позицию: предсе-
дателем Думы должен стать Скворцов. Тогда же 
наметили кандидатуры первого заместителя (им 
стал первый заместитель начальника областного 
управления профтехобразования Ф.Н. Клюев, с 
которым сейчас мы продуктивно работаем в 
рамках Общественной палаты) и заместителей 
председателя областной Думы (генеральный 
директор Симского производственного агрегат-
ного объединения В.Ф. Давыдов и сотрудник 
УВД Челябинска Р.М. Подвигина). Ни у кого из 
присутствовавших на совещании не возникло 
возражений по чьей-либо кандидатуре. Я был 
уверен, что как минимум десять голосов обес-
печат спокойное формирование руководящих 
органов областной Думы.

 
Первое заседание

Первое заседание областной Думы, от-
крывшееся 25 мая 1994 года в здании 
бывшего областного Совета народных 

депутатов, сразу же показало мне сложность по-
литической ситуации, выявив реальный расклад 
сил в законодательном органе. Кандидатура де-
путата от оппозиции Валентина Буравлева стала 
реальной альтернативой. При тайном голосо-
вании за меня проголосовали 8 депутатов, за 
В.И. Буравлева – на один голос меньше. Таким 
образом, установившийся накануне заседания 
баланс сил претерпел существенные изменения. 

Позднее кое-кто из депутатов от оппозиции 
пытался упрекнуть меня в нарушении «пакетно-
го соглашения» о разделе руководящих постов 
в Думе, якобы заключенного сразу же после 
обнародования результатов выборов в област-
ную Думу. Скажу сразу: никакого соглашения 
не существовало. Более того, мое решение дик-
товалось условиями нормальной политической 
борьбы. СПП получил серьезную поддержку из-
бирателей и стал, по сути, «партией власти», 
имея большинство в законодательном органе 
области и своих представителей в Федеральном 
Собрании.

Мое решение из вариативного стало окон-
чательным в тот момент, когда я почувство-
вал поддержку со стороны своих коллег-
промышленников, избранных депутатами. В 
конце концов, директора предприятий, как и 
все население области, просто устали от бес-
смысленного противостояния между ветвями 
власти и порожденными политической борьбой 
проблемами. Выбор, сделанный мной в пользу 

Думы, был обусловлен стремлением устра-
нить противоречия между законодательной 
и исполнительной властью, сцементировать в 
единое целое государственную власть и начать 
полноценную работу на благо родного края.

Первое заседание Думы продемонстри-
ровало всю сложность поставленной передо 
мной задачи. Мы действительно были пер-
выми депутатами первого в истории области 
парламента, и каждому из нас приходилось 
принимать для себя трудное, но важное ре-
шение.

итоги Первой думы

Стараясь не уделять внимания поли-
тическим дрязгам в Думе, главной 
задачей я считал формирование проч-

ной законодательной базы, способной ока-
зать реальную помощь развитию 
промышленности области и 
окончательно завершить 
становление системы ор-
ганов государственной 
власти. Только таким 
образом можно было 
оправдать доверие, ока-
занное мне коллегами-
промышленниками и изби-
рателями области.

Удалось за короткий срок 
сформировать компактный и профессиональ-
ный аппарат областной Думы. Сильнейшие 
правоведы и юристы были привлечены к работе 
государственно-правового управления, актив-
но работал пресс-центр, благодаря которому 
население области имело возможность полу-
чать полную и нефильтрованную информацию 
о деятельности народных избранников. Были 
сформированы три постоянные комиссии об-
ластной Думы: по законодательству и местному 
самоуправлению, по финансово-бюджетным и 
социальным вопросам, экономической полити-
ке. Уже на третьем заседании Думы была созда-
на комиссия по выработке проекта нового Устава 
(Основного Закона) Челябинской области. Спустя 
месяц после начала работы депутаты приняли 
первые в истории области законы: «О статусе 
депутата законодательного (представительного) 
органа государственной власти Челябинской об-
ласти» и «О порядке опубликования и вступле-
ния в силу законодательных актов Челябинской 
области». Наконец 21 июля 1994 года был принят 
основной финансовый закон – бюджет области.

Необходимо учитывать и тот факт, что Дума 
начала свою деятельность практически с нуля. 
Когда я в первый раз вошел в свой рабочий 
кабинет, где до меня работали все первые се-
кретари обкома партии, на моем рабочем столе 
не было даже ручек и карандашей. Само ме-
стонахождение Думы могло стать серьезной 
проблемой, поскольку здание бывшего дома 
Советов Челябинской области, по сути, не имело 
другого собственника, кроме хозяйственного 
управления областной администрации. Поэтому 
не случайно одним из первых постановлений 
Дума приняла документ под названием «О ме-
сте нахождения Челябинской областной Думы». 
В этом документе была всего одна строчка: 
«Считать местом нахождения областной Думы 
помещения в здании по улице Кирова, 114». 
Пусть это был формальный акт, но Дума про-
демонстрировала свою преемственность с орга-
нами государственной власти области, функцио-
нировавшими в этом здании до мая 1994 года. 
Этот документ выражал мою принципиальную 
позицию: первый законодательный орган дол-
жен занимать достойное место в системе орга-
нов государственной власти.

Первые дни работы Думы доказали ее вос-
требованность избирателями и способность со-
блюсти баланс властей.

ЧелябинсКая обласТная дума перВого соЗыВа
ВяЧеслаВ сКВорцоВ, председаТель ЧелябинсКоЙ обласТноЙ думы (1994 – 1995): 

-Выборы в первую областную Думу 
запомнились большим количе-
ством встреч с избирателями, по-

сещением предприятий области, возможностью 
общения с широким кругом абсолютно разных 
людей, в голосе каждого из которых звучали 
горечь, злость, надежда…

Еще вспоминаются первые пробы избира-
тельных технологий, в моем случае – завора-
живающий девичий голос, звучащий по радио: 
«Игорь Белехов! Это – ваш выбор!» Знакомые 
говорили, что действительно «пробивало»! 

И знаменитый мультик «Крылья, ноги и хво-
сты» вместо проморолика кандидата. Сами себе 
имиджмейкеры. Но ведь работало! 

Отношение общества к депутатам пер-
вого созыва было скорее уважительно-
снисходительным. Мол, ну что вы можете, 
пятнадцать-то человек. Ну и наверное, все-таки 
требовательное – избрали, давай работай, что-
бы нам жилось хорошо.

Из особо теплых воспоминаний: девочка 
из Аргаяша очень просила забрать у соседа-
алкоголика красивого белого гуся с голубыми 
глазами, потому что он как напьется, так го-
няется за ним по деревне с ножом и грозится 
сварить. Пришлось гуся у пьяницы купить и 
подарить девчонке. Сколько радости было у ре-
бенка, не представляете! Да и народ после этого 
как-то по-другому стал относиться.

Депутатский корпус того созыва запомнился, 
безусловно, интересными, яркими личностями, 
каждая из которых не только представляла со-
циум, но и политическую позицию той или иной 
части населения: промышленников, рабочих, 
крестьян, интеллигентов. Невозможно забыть 
колоритного Клюева (первый зампред), поли-
тически умудренного и внешне нейтрального 
Буравлева (зампред), вспыльчивых и прямо-
линейных Мазуля и Чернобровина, наивную 
правдоискательницу Подвигину, слаженных, 
как хороший механизм, промышленников Бе-
лошицкого, Прокудина, Скворцова, законника-
бузотера Жмаева, рассудительного Соломат-
кина, добродушного Сподаря и безусловного 
мудреца-лидера Давыдова.

Несмотря на явное преимущество существу-
ющей власти и возможность административно-
го давления, выборы показали наличие доста-
точно весомой доли граждан, поддерживающих 
старый советский строй. Это было очевидно и 

в раскладе сил в Думе – 50 на 50. И управлять 
таким составом мог не просто исполнитель воли 
правящей власти, а человек, способный найти 
разумный компромисс. Таким человеком и стал 
Виктор Федорович Давыдов.

Как таковых фракций тогда не было. Од-
нако наивно полагать, что депутаты действо-
вали сами по себе. Союз промышленников и 
предпринимателей области сплотил депутатов-
промышленников, а бывшие руководители со-
ветов и исполкомов объединились сами, пре-
красно владея навыками политических игр и 
будучи явными избранниками народа.

С особой нежность отмечу работу в Думе 
первого созыва Раисы Михайловны Подвигиной 
– женщины, самостоятельно прошедшей горни-
ло выборов и ставшей своеобразным символом 
толерантности среди вечно воюющих мужчин.

Заседания Думы были возможностью каж-
дого, а особенно оппозиции власти, обратить на 
себя внимание. Иногда это было просто «высту-
пление ни о чем на публику», иногда открытый 
демарш против принятия важных документов. 
Так что страсти кипели порой нешуточные, а 
если вспомнить, что голоса делились практиче-
ски поровну… В общем, нервишек друг другу и 
властям попортили мы изрядно. С непопуляр-
ными решениями было, по-моему, достаточно 
просто: поддерживающих и понимающих не-
обходимость таких решений всегда было боль-
шинство.

Что касается законотворчества Думы но-
вейшей истории Южного Урала, то тут прав 
Тит Ливий: «Законы, которые во время мира 
изданы, большей частью отменяет война, а ко-
торые изданы во время войны, отменяет мир». 
По-моему, точнее не скажешь. Поэтому кроме 
Устава области и закона о гимне и флаге, за-
служивающего большего внимания, пожалуй, 
ничего и нет.

А из совершенных новаций, если не вспо-
минать бытие до 1917 года, конечно, програм-
ма развития рынка ценных бумаг. Во-первых, 
потому что и мой скромный труд в нее вло-
жен, во-вторых, товарищи, с которыми над ней 
работали, надеюсь, навсегда мои соратники и 
лучшие друзья, а в-третьих, без ложной скром-
ности, уникальный труд. С этой программы, как 
с кальки, буквально сняты многие впоследствии 
федеральные новации на финансовом рынке 
России.

В Воспоминаниях депуТаТоВ

ЗакОнОд
ател

ьнОм
У СОбраниЮ

 Обл
аСти —

 20 л
ет 

Продолжение следует

Председатель Челябинской областной Думы первого созыва  
Вячеслав СкВорцоВ (справа)  и депутат Игорь БелехоВ

игорь белехоВ, депуТаТ ЧелябинсКоЙ обласТноЙ думы (1994-1996):
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Обветшалые левобережные 
кварталы, неряшливые закоулки, 
серое холодное небо – всю дорогу 
хочется то зевнуть, то нахмуриться. 
Но стоит только открыть дверь дома 
по улице Бахметьева, 8, как вся хан-
дра и хмурь куда-то деваются. По-
тому что в другой мир попадаешь, 
пусть маленький, но такой уютный, 
яркий и веселый.

Пятый детский сад всего-то на 
три года моложе города Магни-
тогорска. Построенный в 1932 

году как поселковые ясли «Антошка», он 
пережил две реорганизации, но благопо-
лучно остался на одном и том же месте. 
Настолько благополучно, насколько это 
возможно в стареньких стенах на Бахме-
тьева, 8. Последний капитальный ремонт 
здесь провели году в 1979-м. С тех пор 
– только посильное, непритязательное 
подновление-подлатывание, облагоро-
женное, впрочем, аккуратностью и со-
вершенно домашней чистотой и уютом.

Год назад своеобразное шефство над 
этим детсадом взяла на себя депутат За-
конодательного собрания Челябинской 
области Лена Колесникова. Вскоре благо-
даря парламентарию в садике появились 
новые игрушки и – самое главное – но-
вая стиральная машина. Вообще, Лена 
Рафиковна уделяет особое внимание 
левобережной части своего избиратель-
ного округа. Эти края, что и говорить, не 
часто попадают в благожелательное поле 
зрения влиятельных людей. А проблем 
у Левобережья выше крыш. К тому же 
у городских хозяйственников часто не 
доходят руки до таких объектов, как по-
селковые детские сады.

Стиль работы Лены Колесниковой – 
конкретная адресная помощь. В при-
оритетном списке – ветераны, инва-
лиды, юные спортсмены, музыканты и 
конечно, дети. Поэтому, едва узнав, что 
детский садик в поселке Железнодорож-
ников нуждается в стиральной машине, 
Лена Рафиковна практически тут же ре-
шила этот вопрос. А попутно привезла 
детям музыкальные инструменты для 
занятий в шумовом оркестре. Тогда же 
Лена Колесникова узнала еще об одной 
застарелой проблеме левобережного 
садика – актовом зале. Он за долгие 
годы совсем обветшал, полы и старые 
деревянные окна пришли в полную не-
годность...

Но сейчас актовый зал просто не 
узнать. Силами Лены Колесниковой в 
зале были заменены перекрытия, по-
ложено современное напольное покры-
тие, соответствующее всем противопо-
жарным требованиям, заменены окна, 
поставлена новая дверь. Получилось 
светлое, красивое, прямо-таки солнеч-
ное помещение, эффектно дополненное 
тонкими цветными занавесями.

Заведующая детским садом Алла Ни-
колаевна Паршутина искренне считает, 
что им повезло с депутатом. Хорошо, ког-
да он именно такой – неравнодушный, 
деятельный и отзывчивый. Тем более 
когда речь идет о детском учреждении 
на городской окраине. Дети не виноваты 
в том, что стены ветшают, а местные 
коммунальщики под разными унылы-
ми предлогами ничего не могут с этим 
поделать. Детей эти проблемы касаться 
вообще не должны. У них есть право 
быть безмятежными и расти в атмосфе-
ре спокойного уюта.

дОбрые дела

В этом году он прошел во Дворце культуры ОАО «ЧМК» и был посвящен юби-
лею комбината. Металлурги Челябинска первыми в России стали проводить 
семейные конкурсные программы, которые сегодня пользуются огромной по-

пулярностью среди работников предприятия. Поздравляя участников конкурса «Семья 
года – 2013», депутат Законодательного Собрания Челябинской области Петр Черкасов 
отметил: «Удача любит смелых, а победа достанется сильнейшим».

Депутат Законодательного 
Собрания Челябинской обла-
сти Леонид Урмашов (фракция 
«Единая Россия») принял уча-
стие в работе Общественного 
совета по здравоохранению.

22 ноября в Сатке состо-
ялся Общественный 
совет по здравоохра-

нению. Поводом для очередной 
встречи представителей власти и 
общественности стали актуальные 
вопросы, касающиеся каждого жи-
теля Сатки и Саткинского района.

Прежде всего были подведены 
итоги благотворительного марафо-
на «Вместе мы можем больше», 
прошедшего летом в Саткинском 
районе. Василий Верзаков, предсе-
датель Общественного совета, по-
благодарил всех принявших в нем 
участие и предложил не останавли-
ваться на достигнутом. Возможно, 
в следующем году саткинцы снова 
смогут принять участие в благо-
творительной акции, средства от 
которой будут вновь направлены 
на лечение и реабилитацию тяже-
лобольных детей.

Следующим вопросом для об-
суждения стали первые итоги стра-
тегического развития Саткинской 
медсанчасти. Подобная программа 
была утверждена на предыдущем 
заседании Общественного совета. 
Докладчиком выступила Ираида 

Крохина, главный врач Саткинской 
центральной районной больницы. 
Она рассказала, сколько саткин-
цев прошли профилактические 
осмотры, о работе выездной по-
ликлиники, дневного стационара и 
ФАПах в поселках.

Леонид Урмашов, депутат Зако-
нодательного Собрания Челябин-
ской области, заслушав информа-
цию о привлечении в Сатку ква-
лифицированных специалистов, 
поинтересовался, какая дальней-
шая работа намечена в этом на-
правлении:

– На 2015 год в Сатке запла-
нировано большое строительство 
нового корпуса травматологии и 
хирургии, – рассказал он. – Это 
значит, что в городе появится со-
временный центр с качественным 
оборудованием. Ваша цель сегод-
ня – найти квалифицированных 

специалистов, которые будут в нем 
работать. Занимайтесь поиском и 
привлечением кадров.

Напоследок члены Обществен-
ного совета обсудили одну из 
острых проблем Сатки – состояние 
дворов и улиц. По мнению многих, 
сегодня оно оставляет желать луч-
шего. Проблема разносторонняя: 
это и переполненные мусорные 
контейнеры, и свалки крупногаба-
ритного мусора, и отсутствие пар-
ковок во дворах. Чтобы хоть как-
то сдвинуть проблему с мертвой 
точки и начать ее решать, члены 
Общественного совета предложи-
ли провести конкурс «Чистый дом, 

чистый двор, чистая улица». Была 
выбрана рабочая группа, которой 
дали задание проработать положе-
ние о конкурсе, чтобы задейство-
вать как можно больше жителей 
Сатки, в силах которых навести по-
рядок у себя в доме, во дворе, на 
улице.

4 декабря первый заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябинской обла-
сти Юрий Карликанов и депутат ЗСО Константин 
Струков (фракция «Единая Россия») поздрави-
ли Нагайбакский муниципальный район с 86-м 
днем рождения.

Прошедший год для южных территорий Челя-
бинской области был не самым легким: в на-
чале лета они перенесли засуху, а ливневые 

дожди августа привели к подтоплению, нанеся значи-
тельный ущерб сельскому хозяйству, инфраструктуре 
и жителям района. При поддержке Законодательного 
Собрания, губернатора и правительства Челябинской 

области только для оказания адресной помощи в рай-
он было направлено 86 миллионов рублей. 

Выступая на торжественном собрании, Юрий Карли-
канов отметил, что, несмотря на все сложности, Нагай-
бакский район один из немногих продолжает наращи-
вать производственные объемы, активно поддерживает 
социальную сферу и сохраняет собственную самобытную 
культуру. Исполнение наказов избирателей по-прежнему 
является первоочередной задачей депутатов. Так, в 2013 
году на региональные дороги в Нагайбакский район было 
выделено 97 миллионов рублей, на эти средства был от-
ремонтирован мостовой переход через речку Солодянку 
на автодороге Балканы – Нагайбак – Фершампенуаз. 
32 миллиона рублей были направлены на газифика-
цию. Построены и отремонтированы подводящие сети 
к котельной п. Южного на 11 миллионов рублей. Из 
депутатского фонда направлено 10 миллионов рублей на 
строительство мини-блочной котельной для очистных 
сооружений села Фершампенуаз. В 2014 году, несмотря 
на дефицит бюджета, будет продолжено финансирова-
ние строительства школы в п. Балканы. 

Из депутатского фонда Константин Струков выде-
лил 500 тысяч рублей на ремонт крыш домов жителей, 
пострадавших от паводка.

Юрий Карликанов вручил премию и медаль ЗСО 
Анатолию Барабанову – за добросовестный и безу-
пречный труд, высокое профессиональное мастер-
ство. 

нагаЙбаКсКиЙ раЙон: иТоги и перспеКТиВы

В преддверии 20-летия 
Конституции Российской Фе-
дерации и юбилея Законо-
дательного Собрания Челя-
бинской области депутат ЗСО 
Дмитрий Замятин (фракция 
«Единая Россия») начал про-
ведение цикла парламент-
ских уроков с учащимися 10-х 
и 11-х классов средних школ 
Тракторозаводского района.

жиЗненно необходимые реШения

КонКурс «семья года»
1 декабря депутат ЗСО Петр Черкасов (фракция «Единая Россия») поздра-

вил участников и победителей традиционного конкурса «Семья года». 

парламенТсКие уроКи оТ депуТаТа

Данные встречи являются не 
только познавательным ме-
роприятием, дающим стар-

шеклассникам знания об истории пар-
ламентаризма в России и на Южном 
Урале, но и хорошим подспорьем в 
подготовке молодых избирателей, ко-
торые уже в 2014-м и 2015 годах при-
дут к избирательным урнам и отдадут 
свои голоса за кандидатов в депутаты 
различных уровней. 

на радосТь малыШам
депутат Зсо лена КолесниКоВа (фракция «единая россия») 
взяла шефство над магнитогорским детсадом
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Ответы на сканворд:
По горизонтали: Рукавица. Молодуха. Культу-

ризм. Носорог. Очаг. Феба. Стеклярус. Врач. Ставни. 
Тора. Абсурд. Наряд. Фара. Сор. Кузу. Ива. Кузина. 
Хукар. Зал. Кап.

По вертикали: Сулу. Струя. Лета. Мазь. Евнух. 
Такна. Кипу. Лирик. Рея. Ява. Пари. Радар. Мост. Лавр. 
Графа. Воин. Овчарка. Соус. Баул. Офис. Сукре. Усик. 
Оборона. Тайга. Драп.

КОЛЕСНИКОВА 
Лена 
Рафиковна

Округ: Ленинский избирательный округ   �
№ 15 (Ленинский район и часть Правобе-
режного района Магнитогорского городского 
округа).

Электронная почта: shemenko@magnitog.ru . �
График приема: каждая среда месяца,  �

9.00 – 11.00, 17.00 – 19.00 (Магнитогорск,  
ул. Октябрьская, д. 32, каб. 101).

КОНОВАЛОВ 
Владимир 
Николаевич

Округ: Южный избирательный округ   �
№ 30 (Брединский, Варненский, Карталинский, 
Кизильский муниципальные районы, Локомо-
тивный городской округ).

Электронная почта: shkol@mail.ru . �
График приема: ежедневно, 9.00 – 13.00,  �

14.00 – 16.00 (Карталы, ул. Славы, д. 4), еже-
дневно 9.00 – 12.00, 14.00 – 17.00 (с. Варна, 
ул. Советская, д. 128), ежедневно 9.00 – 12.00, 
14.00 – 16.00 (п. Кизил, ул. Ленина, д. 63).

КОРМАН 
Виктор 
Христофорович

Округ: Миасский избирательный округ № 17  �
(часть Миасского городского округа).

Электронная почта: fim@mail.uralaz.ru  �
График приема: последняя среда месяца,  �

16.00 – 18.00 (Миасс, ул. Автозаводцев, д. 1, 
к. 244).

7 декабря в досуговом центре 
«Импульс» состоялся праздник, 
посвященный 20-летнему юби-
лею школьной лиги КВН Метал-
лургического района. Одним из ее 
основателей был председатель 
Законодательного Собрания Че-
лябинской области Владимир Мя-
куш (фракция «Единая Россия»).

Юбилейный кубок собрал 
десяток команд из школ 
Металлургического райо-

на, около шестидесяти кавээнщиков 
в возрасте от 8 до 16 лет. Команды, 
одни названия которых уже вызы-
вали улыбку («91-1», «Бутерброд», 
«Красавчики», «Белая ночь», «Чер-
това дюжина»), выступали не в тра-
диционном формате «приветствие 
– триатлон – домашнее задание», а 
скорее, устроили праздничный кон-
церт для себя и своих близких, пока-
зав, несмотря на юный возраст участ-
ников, высокий класс кавээновского 
мастерства. Адекватные и смешные 
шутки, аплодисменты и крики под-
держки из зала – все как у взрос-
лых. Было заметно, что ребята хоть 
и нервничают, но отлично подгото-
вились. Кстати о зрителях: хоть вход 
и был строго по приглашениям, это 
не помешало организаторам собрать 
полный зал гостей и болельщиков, 
среди которых, к слову, был и депутат 
Законодательного Собрания области 
Константин Захаров (фракция «Еди-
ная Россия»), и секретарь Металлур-
гического местного отделения партии 

«Единая Россия» Юрий Панов.
Открыл же юбилейное торжество 

Дмитрий Петров, глава администра-
ции Металлургического района, по 
совместительству председатель рай-
онной Школьной лиги КВН Металлур-
гического района. Он приветствовал 
собравшихся гостей и участников: 

– 50 лет наша страна играет в 
КВН, и 20 лет существует Школьная 

лига КВН Металлургического района. 
Сегодня это одна из наших визитных 
карточек, то, чем район по праву гор-
дится. Хотелось бы сказать спасибо 
всем тем, кто начинал это дело, кто 
стоял у истоков. И тем, кто сегодня 
продолжает эту хорошую традицию. 
Мы начинаем КВН! Всем хорошего 
настроения!

Затем прозвучала приветственная 
речь Константина Захарова:

– Дорогие друзья! Одним из осно-
воположников этой замечательной 

игры был Владимир Мякуш, и я от 
его имени хочу поприветствовать вас 
в этом прекрасном зале. 20 лет назад 
на этой сцене стояли мальчишки и 
девчонки, а сейчас тут стоят их дети, а 
некоторые из тех, кто выступал здесь 
раньше, сидят в зале. А это на самом 
деле дорогого стоит. Люди, которые, 
играя в КВН, заряжены позитивом, 
делятся этой радостью с остальны-

ми, и на этом держится мир! Я по-
здравляю с этим знаменательным 
юбилеем и желаю всем отличного 
настроения, и чтобы вы делились им 
с остальными. С праздником!

Затем депутат ЗСО вручил благо-
дарственные письма директорам 
школ Металлургического района, ко-
торые активно поддерживают своих 
кавээнщиков.

Организаторы юбилейного кубка 
устроили ребятам небольшой сюр-
приз – пригласили на праздник из-

вестную команду КВН Высшей лиги 
«Союз», которая выступила перед 
зрителями, показав своеобразный 
мастер-класс. И конечно, отличным 
заключительным аккордом прозву-
чала общая финальная песня, кото-
рую еще долго будут вспоминать те, 
кто присутствовал на этом празднике 
смеха. 

И неважно, кто победил в этом 
кубке. Ведь кроме моря удоволь-
ствия, позитива, радости и смеха все 
юные кавээнщики получили возмож-
ность показать себя и порадовать 
знакомых и близких людей. По сло-
вам капитана команды «91-1» Ана-
стасии Гущиной, КВН – это не просто 
увлечение:

 – КВН очень затягивает. Вот я, 
например, играю уже три года, и не 
знаю, как бы сложилась моя жизнь, 
если бы я не пришла сюда, не знаю, 
какие люди бы меня окружали. Я 
очень люблю свою команду и то, чем 
мы занимаемся!

Если говорить о КВНе на профес-
сиональном уровне, то на ум сразу 
приходят названия «Уездный город», 
«Мыс Челябинска», «Уральские пель-

мени». А кто задумывается о том, что 
все звезды этих команд тоже с чего-то 
начинали, с первых школьных высту-
плений? Возможно, именно на этом 
празднике мы увидели новых фи-
налистов Высшей лиги КВН, которые 
выступят там через несколько лет? 
Ответа на этот вопрос мы пока знать 
не можем, а вот пожелать юным ка-
вээнщикам больше побед, удачи и 
креатива можем запросто!

Илья СОЛОМЕННЫЙ
Фото Наиля ФАТТАХОВА

ЮбилеЙ ШКольного КВн


